
 

 

 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

SECRETARIA-EXECUTIVA ADJUNTA 

FÓRUM NACIONAL DE EDUCAÇÃO – FNE 

ATA DA 1ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO FNE REALIZADA EM 10 DE ABRIL DE 2013 

Às 16h do dia 10 de abril de 2013, na sala de atos, 9º andar do edifício sede do ministério da educação, deu-

se inicio à 1ª reunião extraordinária de 2013, do Fórum Nacional de Educação – FNE, presidida pelo titular 

da Secretaria Executiva Adjunta - SEA e Coordenador do FNE, Francisco das Chagas Fernandes. Estavam 

presentes: Marcelo Ferreira Lourenço, representando – Associação Brasileira das Universidades 

Comunitárias - ABRUC; Carlos Alberto Pereira da Silva, representando a Associação Brasileira dos Reitores 

das Universidades Estaduais e Municipais - ABRUEM; Paulo Figueiredo Lima, representando a Sociedade 

Brasileira para o Progresso da Ciência - SBPC; Shirley Moraes Pinto, representando a Confederação 

Nacional do Comércio – CNC; Maria de Fátima Bezerra, representando a Comissão de Educação da Câmara 

dos Deputados; Edilene Bezerra Pajeú representando a Comissão Nacional de Educação Escolar Indígena- 

CNEEI; Heleno Manoel Gomes de Araújo Filho e Marta Vanelli, pela Confederação Nacional dos 

Trabalhadores em Educação – CNTE; Pedro Trindade Barretto, representando a Confederação Nacional das 

Associações de Pais e Alunos - CONFENAPA; Arnaldo Cardoso Freire, representando a Confederação 

Nacional dos Estabelecimentos de Ensino - CONFENEN; João Batista de Oliveira Silva, representando o 

Conselho Nacional das Instituições da Rede Federal de Educação Profissional, Científica e Tecnológica, 

CONIF; Denilson Bento da Costa e Elza Marina da Silva Moretto, representando o Conselho Nacional de 

Secretários de Educação - CONSED; José Celestino Lourenço, representando a Central Única dos 

Trabalhadores – CUT; Dalila Andrade Oliveira, representando a Associação Nacional de Pós-Graduação e 

Pesquisa em Educação - ANPEd; Léia de Souza Oliveira e Cintia Moreira Costa, representando a Federação 

de Sindicatos de Trabalhadores de Universidades Brasileiras – FASUBRA; Raimundo Jorge do Nascimento 

de Jesus, representando a Comissão Assessora de Diversidade para Assuntos relacionados aos Afrodescentes 

- CADARA; Daniel Tojeira Cara, representando a Campanha Nacional pelo Direito à Educação; Gil Vicente 

Reis de Figueiredo, representando o Fórum de Professores das Instituições Federais de Ensino Superior- 

PROIFES; Eliene Novaes Rochas, representando a Confederação Nacional dos Trabalhadores na Agricultura 

– CONTAG; Carlos Estevão Caligiorne Cruz, representando a União Nacional dos Estudantes-UNE; 

Antonio Luiz Martins dos Reis, representante da Associação Brasileira de Lésbicas, Gays, Bissexuais, 

Travestis e Transexuais ABGLT; Francisco das Chagas Fernandes, Paulo Egon Wiederkehr e Arlindo 

Cavalcanti de Queiroz, representando a Secretaria Executiva Adjunta - SEA; Martinha Clarete Dutra dos 

Santos, representando a Secretaria de Educação Continuada, Alfabetização, Diversidade e Inclusão- 

SECADI; Mariângela de Araujo Pereira, representando a Secretaria de Educação Profissional e Tecnológica 

– SETEC; Rubens de Oliveira Martins, representando a Secretaria de Regulação e Supervisão do Ensino 

Superior – SERES; Antonio Simões Filho,   representando a Secretaria de Educação Superior-SESU. 

Justificaram a falta: Nelson Maculan Filho-SBPC; Madalena Guasco Peixoto e Adercia Bezerra Hostin – 

CONTEE; Dalila Andrade Oliveira – ANPED;  Mauricio Fernandes Pereira. Ao abrir a reunião, o 

coordenador saudou a todos e em seguida justificou  a ausência  da  Deputada  Federal  Maria       

de Fátima Bezerra,   que   por   motivo de agenda,   não   poderia   participar   da   reunião,  

informou ainda, que estava prevista na reunião a participação do Ministro da Educação, Senhor 



 

Aloizio Mercadante, para falar sobre o Plano Nacional de Educação – PNE e da Medida Provisória 

n° 592/2012- que dispõe sobre novas regras para distribuição dos royalties, porém justificou sua 

ausência por conta da prorrogação dos trabalhos na parte da manhã na Câmara dos Deputados. 

Prosseguindo informou da aprovação na Comissão de Educação da Câmara dos Deputados de um 

requerimento deferindo a realização de 06 encontros regionais e mais um seminário nacional para 

discutir os temas da CONAE 2014. Informou ainda, que os referidos encontros e seminários serão 

considerados como conferências livres. Prosseguindo, informou que a ata da reunião anterior estava 

disponível nas pastas e que até no final da reunião a assessoria da Secretária Executiva Adjunta 

receberia as sugestões de alteração de redação quanto à forma e se houvesse mudança de conteúdo a 

propor, como de costume, elas deveriam ser levadas à discussão do Pleno. Caso não houvesse nada 

em contrário a ata, ela seria dada por aprovada ao fim da reunião. A seguir informou que a Lei de 

Responsabilidade Educacional encontra-se em tramitação na comissão especial da Câmara dos 

Deputados. A seguir disse que a referida lei, recebeu 15 propostas de emendas as quais estão 

apensadas no Projeto de Lei da ex-Deputada Federal Raquel Teixeira. Informou, também, que o 

Plano Nacional de Educação – PNE encontra-se na Comissão de Assuntos Econômicos do Senado 

Federal. Em seguida comentou sobre as duas videoconferências realizadas como orientação ao 

sistema de eventos e mobilização dos Fóruns Estaduais e sobre o  documento Cenários da Educação 

Brasileira e ementas dos colóquios da CONAE 2014. Em seguida passou a palavra ao senhor Paulo 

Egon, coordenador da Comissão Especial de Mobilização e Divulgação. Ao iniciar sua fala o senhor 

Paulo Egon, socializou com o Pleno a melhoria no processo de mobilização da CONAE 2014. 

Solicitou ao senhor Arnaldo Cardoso Freire, representante da CONFENEN, para dar informes sobre 

a segunda videoconferência. Ao iniciar a sua fala o senhor Arnaldo, informou da participação dos 

fóruns estaduais e de alguns segmentos. Informou ainda, que a referida videoconferência contou 

com a participação de duzentas pessoas, e que o resultado foi positivo. Em seguida o senhor Paulo 

Egon, informou da reunião realizada com a EBC e NBR, sobre a cobertura da CONAE 2014. 

Prosseguindo informou da entrevista de 5 minutos de duração sobre a CONAE 2014, dada senhor 

Francisco das Chagas Fernandes à EBC e apresentada na Voz do Brasil. Logo após informou que o 

material de divulgação da CONAE, será distribuído em todo país, que os recursos orçamentários e 

financeiros para apoiar as conferências municipais, intermunicipais e estaduais já foram repassados 

às universidades. Em seguida o senhor Paulo Egon, apresentou o quadro da situação dos fóruns 

estaduais de educação no que concerne ao calendário das conferências municipais. Em seguida 

solicitou a contribuição dos membros do FNE, no que diz respeito às correções do referido 

documento. Prosseguindo informou que o estado do Rio de Janeiro encontra-se com problema no 

processo de organização da CONAE. Em decorrência desse problema, foi tirado como 

encaminhamento pelo Pleno, que fosse realizado contato por meio do professor Denilson Bento da 

Costa, Representante do CONSED, com o Secretário de Educação do Rio de Janeiro para tentar 

resolver esse impasse. Prosseguindo comentou sobre as solicitações de prorrogação dos prazos para 

a realização das conferências municipais por parte de alguns fóruns estaduais. Em seguida o senhor 

Francisco das Chagas Fernandes, ressaltou que, como está prevista no calendário de realização das 

conferências municipais, o período de março a junho de 2013, e que o FNE, tem como prazo até o 

mês de outubro de 2013, para receber os relatórios das conferências estaduais, manifestou-se 

contrário à referida programação. Em seguida o senhor Paulo Egon, apresentou o demonstrativo de 

distribuição de delegados de setores por indicação estadual. Finalizando sua fala, solicitou às 

entidades representantes dos setores que enviem aos fóruns estaduais os quantitativos de vagas para 

indicação dos delegados que participarão da CONAE 2014. Em seguida o Coordenador-Geral do 



 

FNE, passou a palavra ao senhor Arlindo Cavalcante de Queiroz, coordenador da Comissão 

Especial de Monitoramento e Sistematização. Ao iniciar sua fala, o senhor Arlindo, disse que no 

concernente às ementas dos colóquios da CONAE 2014, houve alteração no documento em razão 

de duplicidade no  número de colóquios, por essa razão, constam atualmente no documento 66 

colóquios. Em seguida foram agregadas ao documento as contribuições do senhor Antônio Luiz 

Martins dos Reis, representante da ABGLT, e da senhora Martinha Clarete Dutra dos Santos, 

representante da SECADI. Após as contribuições feitas pelos membros do FNE, acima citados o 

documento foi aprovado. Prosseguindo o senhor Arlindo, solicitou ao senhor Luiz Fernando 

Dourado, que apresentasse ao Pleno o documento sobre Cenários da Educação Brasileira. Ao iniciar 

sua fala o senhor Luiz Dourado, informou que o referido documento é apenas para consulta e que 

ele não se sobrepõe ao Documento-Referência. Prosseguindo fez a apresentação do documento. 

Após a apresentação foram feitas algumas contribuições pelo Pleno. Em seguida o senhor Luiz 

Dourado, informou que as contribuições seriam incorporadas ao documento e em seguida seriam 

disponibilizadas no site da CONAE 2014. O senhor Arlindo, apresentou o quadro do balanço da 

comunidade digital no que diz respeito às conferências livres e à Rede Social da CONAE, e 

informou que este quadro mostra a dinâmica do ambiente digital. Prosseguindo, apresentou um 

balanço da Rede Social da CONAE, onde mostrou um quadro que retrata a dinâmica de debate de 

conteúdo intenso. Em seguida solicitou a participação dos membros do FNE na rede. Finalizando 

sua fala, o senhor Arlindo, propôs para próxima reunião fazer uma avaliação da participação dos 

membros do FNE, na Rede Social da CONAE. Em seguida o coordenador-geral, informou que o 

Ministério da Educação instituiu uma comissão para cuidar da programação da comemoração dos 

50 anos de Paulo Freire em Angicos – RN. Em seguida sugeriu como proposta que fosse feito um 

carimbo pelos Correios em homenagem aos 50 anos de Paulo Freire a ser lançado na CONAE 2014. 

A proposta foi aprovada pelo Pleno. Nada mais havendo a tratar, agradeceu a todos que 

participaram, e às dezessete horas e trinta minutos encerrou a reunião.  

Brasília-DF, 30 de julho de 2013. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

INSTIT. PARTICIPANTES ASSINATURAS 

    

ABRUC 

Marcelo Ferreira Lourenço  

Luis Síveres  

ABRUEM 

Carlos Alberto Pereira da Silva  

Rozangela Maria de Almeida 

Fernandes Wyszmirska 
 

ANDIFES 

Edward Madureira Brasil  

Gustavo Henrique de Sousa Balduino  

CC SBPC 

Nelson Maculan Filho  

Paulo Figueiredo Lima  

CE E 

SIST. S 

CNI 
Rafael Esmeraldo Lucchesi 

Ramacciotti 
 

CNC Shirley Moraes Pinto  

CE 
CAM. 

DEP. 

Maria De Fátima Bezerra  

Welington Coimbra  

CEC SEN. FED. 

Cristovam Ricardo Cavalcanti 

Buarque 
 

Ana Rita Esgário  

CNEEI 

Edilene Bezerra Pajeú  

Teodora de Souza  

CNE 

Maria Izabel Azevedo Noronha   

Gilberto Gonçalves Garcia   

CNTE 
Heleno Manoel Gomes de Araújo 

Filho 
 



 

INSTIT. PARTICIPANTES ASSINATURAS 

    

Marta Vanelli  

CONFENAPA 

Pedro Trindade Barretto  

Luiz Claudio Megiorin   

CONFENEN 

Arnaldo Cardoso Freire   

Anna Gilda Dianin   

CONIF 

João Batista de Oliveira Silva  

Ademar de Araujo Filho  

CONSED 

Denílson Bento da Costa  

Elza Marina da Silva Moretto  

CONTEE 

Madalena Guasco Peixoto  

Adércia Hostin  

CST 

CUT José Celestino Lourenço  

UGT Antonio Bittencourt Filho  

EEPE 

ANPED Dalila Andrade Oliveira   

ANFOPE Helena Costa Lopes de Freitas   

FASUBRA 

Léia de Souza Oliveira   

 Cintia Moreira da Costa   

FNCEE 

Mauricio Fernandes Pereira   

José Geraldo de Santana Oliveira   

MAD 

ABGLT Antonio Luiz Martins dos Reis   

CADARA 
Raimundo Jorge do Nascimento de 

Jesus 
  



 

INSTIT. PARTICIPANTES ASSINATURAS 

    

CEERT Iara Rosa  

UBM Lucia Helena Rincón  

MDDE 

CAMPANHA Daniel Tojeira Cara   

TPE Mozart Neves Ramos   

PROIFES 

Gil Vicente Reis de Figueiredo  

Elenize Cristina Oliveira da Silva  

 

CONTAG Eliene Novaes Rocha  

MST Djacira Maria de Oliveira Araújo  

UBES 

Manuela Braga  

Lucas Chequetti Farias  

UNCME 

Maria Ieda Nogueira   

Arthur Costa Neto  

UNDIME 

Célia Maria Vilela Tavares  

Márcia Adriana de Carvalho  

UNE 

Mirelly Vasconcelos Cardoso  

  

SEA 

Francisco das Chagas Fernandes   

Arlindo Cavalcanti de Queiroz   

Paulo Egon Wiederkehr   

SASE 

Arnóbio Marques de Almeida Júnior   

Antônio Roberto Lambertucci   



 

INSTIT. PARTICIPANTES ASSINATURAS 

    

SEB 

Romeu Weliton Caputo   

Clélia Mara Santos   

SECADI 

Macaé Maria Evaristo   

Martinha Clarete Dutra dos Santos   

SETEC 

Anna Catharina da Costa Dantas   

Mariangela De Araujo Póvoas 

Pereira 
  

SERES 

 Cleunice Matos Rehem   

Cinara Dias Custódio   

SESu 

Paula Branco de Mello   

Antônio Simões Silva   

 

 


